

# Salarios mínimos y productividad en México estancados

México presenta un estancamiento en sus niveles salariales, ya que en el periodo de 2001 a 2013 los salarios mínimos promedio en nuestro país crecieron sólo 1.6% en términos reales. Lo anterior se desprende de un análisis elaborado por GAEAP que indica que en el periodo de referencia los salarios nominales aumentaron 68%, pero los precios se elevaron 65.3%, lo que da como resultado un aumento en términos reales de sólo 1.6%.

## Evolución del Salario Mínimo Promedio en México (2001 – 2013)

Periodo	Salario Mínimo nominal (promedio anual)	Indice Nacional de Precios al Consumidor INPC(Base Ene 2011 = 100)	Salario Mínimo real (pesos de 2011)
2001	\$ 37.57	65.80	\$ 57.09
2002	\$ 39.74	69.11	\$ 57.50
2003	\$ 41.53	72.26	\$ 57.48
2004	\$ 43.29	75.64	\$ 57.23
2005	\$ 45.24	78.66	\$ 57.51
2006	\$ 47.05	81.52	\$ 57.72
2007	\$ 48.88	84.75	\$ 57.67
2008	\$ 50.84	89.09	\$ 57.06
2009	\$ 53.19	93.81	\$ 56.70
2010	\$ 55.77	97.71	\$ 57.08
2011	\$ 58.06	101.04	\$ 57.46
2012	\$ 60.50	105.20	\$ 57.51
2013/P	\$ 63.12	108.80	\$ 58.01
Crecimiento % 2001 - 2012	68.0%	65.3%	1.6%

/p El INPC de 2013 es al mes de octubre

Fuente: Elaborado por GAEAP con datos de INEGI y de la STPS

El incremento en el salario mínimo en México es un referente para los aumentos del resto de los salarios en la economía, además de ser referencia en los ajustes a los pagos estipulados en diversos contratos. Esto vuelve al dato de la evolución del salario mínimo en una variable ilustrativa de lo que ha pasado en la última década con el poder de compra del mexicano promedio, así como con variables como los pagos a los créditos de INFONAVIT, algunas rentas, entre otros.

# Salarios mínimos y productividad en México estancados



Fuente: Elaborado por GAEAP con datos de INEGI y de la STPS

Cabe mencionar que la debilidad del mercado interno y del consumo mexicano se debe en gran medida a esta pobre evolución en el salario mínimo (y en el resto de los salarios pagados en México). Aunque también es apropiado precisar que para que los aumentos salariales no generen problemas de desempleo, es necesario que éstos vayan aparejados a los incrementos en la productividad de los trabajadores.

En este sentido, es necesario que las empresas se vuelvan más productivas para que como país podamos aspirar a crecimientos más altos en los niveles salariales promedio. Y para ello es necesaria la inversión en bienes de capital (maquinaria y equipo), así como la capacitación a los trabajadores.

Por último, para que esto ocurra es conveniente que existan los incentivos fiscales correctos para mover a los empresarios hacia la productividad. Lamentablemente para el 2014 las cargas fiscales no incentivan la adquisición de bienes de capital y castigan la contratación de mano de obra, por lo que el tema de salarios y productividad seguirá rezagado aunque en el discurso oficial se diga lo contrario.